

NOVEDADES EDITORIALES

SELECCIÓN Y TRADUCCIÓN DE
CARLOS EDUARDO PÉREZ MÁRQUEZ

El Colegio de México

revfi@colmex.mx

KEVIN MACNISH y JAI GALLIOTT, *Big Data and Democracy*,
Edinburgh, University Press, 2022, 256 pp.

¿Qué tiene de malo la publicidad dirigida en las campañas políticas? ¿Debemos preocuparnos por las cámaras de resonancia? ¿Cómo afecta la recopilación de datos a la confianza en la sociedad? A medida que la toma de decisiones se automatiza cada vez más, ¿cómo pueden los responsables rendir cuentas? Esta colección analiza las posibles soluciones a estos retos. Reúne investigaciones originales sobre la filosofía de los macrodatos y la democracia de destacados autores internacionales, con ejemplos recientes, como el referéndum sobre el Brexit de 2016, la investigación Leveson y las filtraciones de Edward Snowden. Y se pregunta si hay una brújula ética disponible o incluso factible en un mundo cada vez más digitalizado y vigilado.

SWATI SRIVASTAVA, *Hybrid Sovereignty in World Politics Future*,
Cambridge, University Press, 2022, 290 pp.

La idea de la “soberanía híbrida” describe las relaciones superpuestas entre actores públicos y privados en importantes ámbitos del poder mundial, como los contratistas que libran guerras internacionales, las empresas que regulan los mercados mundiales o los gobiernos que colaboran con entidades no gubernamentales para influir en las elecciones extranje-

ras. Este innovador estudio muestra que estas conexiones –a veces ocultas y a menudo mal comprendidas– apuntalan el orden mundial, en el que el poder fluye sin tener en cuenta las fronteras públicas y privadas. Basándose en una amplia investigación de archivos originales, Swati Srivastava revela las historias poco conocidas de cómo este poder híbrido operó en algunos de los puntos de inflexión más importantes de la historia mundial: la expansión del imperio británico, la fundación de Estados Unidos, el establecimiento del libre comercio, la realización de los derechos humanos transnacionales y la conducción de las guerras del siglo XXI. Para mantener diálogos significativos sobre el futuro del poder global y la autoridad política, es crucial que empecemos a entender cómo surgió la soberanía híbrida y cómo sigue dando forma a las relaciones internacionales.

SAMANTHA BESSON, *Theories of International Responsibility Law*, Cambridge, University Press, 2022, 356 pp.

No hay cuestión más central para un ordenamiento jurídico que la responsabilidad. Sin embargo, la escasez de teorías contemporáneas sobre el derecho de la responsabilidad internacional es preocupante para el estado del derecho internacional. Este volumen pone en diálogo a los filósofos del derecho de la responsabilidad con los especialistas en derecho de la responsabilidad internacional. Su estructura tripartita corresponde a los tres principales retos teóricos de la práctica contemporánea del derecho de la responsabilidad internacional: la naturaleza pública y privada de la responsabilidad internacional de las instituciones públicas; sus dimensiones colectivas e individuales, y el lugar de la culpa en ella. En cada parte, dos juristas internacionales y dos filósofos del derecho de la responsabilidad abordan las cuestiones más acuciantes de la teoría de este tema. El volumen concluye con una “vuelta al mundo” comparativa de la responsabilidad de las instituciones públicas en cuatro culturas jurídicas y regiones diferentes, identificando los peldaños y los escollos

en el camino hacia un derecho común de la responsabilidad internacional.

CARLOS MELÉNDEZ, *The Post-Partisans. Anti-Partisans, Anti-Establishment Identifiers, and Apartisans in Latin America*, Cambridge University Press, 2022, 75 pp.

Allí donde la identificación partidista está en decadencia o en flujo, las identificaciones políticas alternativas han ganado protagonismo. En este texto, el autor desarrolla una tipología de identidades políticas pospartidistas: formas alternativas en las que el rechazo o la ausencia de la política partidista son definitorias de los identificadores o no identificadores políticos. Basándose en pruebas originales recogidas a través de encuestas de opinión en diferentes países de América Latina, así como aplicando una medición innovadora, el autor muestra las magnitudes respectivas y la composición ideológica de los antipartidistas (individuos que mantienen partidismos negativos: identidades fuertes basadas en predisposiciones contra un partido o movimiento político específico), los identificadores antisistema (individuos que mantienen muchos partidismos negativos simultáneamente) y los apartidistas (individuos que carecen de cualquier partidismo positivo o negativo). Este elemento demuestra la utilidad de emplear estas categorías para comprender mejor los diferentes niveles de institucionalización del sistema de partidos, la creación de partidos y la polarización partidista en la región.

CRAIG CALHOUN y BENJAMIN Y. FONG (eds.), *The Green New Deal and the Future of Work*, Columbia University Press, 2022, 384 pp.

El catastrófico cambio climático ensombrece el presente y el futuro. Las desgarradoras transformaciones económicas han devastado a los trabajadores y han vaciado las comunidades. Sin embargo, los que luchan por el empleo y los que luchan por el planeta han estado a menudo enfrentados. ¿Se en-

frenta el mundo a dos crisis distintas, la medioambiental y la económica? La promesa del Green New Deal es hacer frente a la amenaza del cambio climático mediante el empoderamiento de los trabajadores y el fortalecimiento de la democracia. Desde este punto de vista, la crisis de la naturaleza y la crisis del trabajo deben abordarse conjuntamente, o no se abordarán en absoluto.

Este libro reúne a los principales expertos para explorar las posibilidades del Green New Deal, haciendo hincapié en el futuro del trabajo. Juntos, examinan las transformaciones que ya están en marcha y presentan nuevas y audaces propuestas que pueden proporcionar puestos de trabajo al tiempo que reducen el consumo de carbono, construyendo un mundo sostenible tanto económica como ecológicamente. Los colaboradores también debaten cuestiones urgentes: ¿cuál es el valor de un programa federal de empleo o incluso de una garantía de empleo? ¿Cómo aliviar las miserias y la precariedad del trabajo? En sectores económicos clave, como la energía, el transporte, la vivienda, la agricultura y el trabajo de cuidados, ¿qué tipo de trabajo se necesita hoy en día? ¿De qué manera el New Deal nos orienta a la hora de abordar estas cuestiones, y cómo puede un New Deal verde revivir la democracia? Por encima de todo, este libro muestra que el New Deal verde ofrece la esperanza de un futuro mejor, pero sólo si tiene en cuenta las transformaciones laborales pasadas y si le da forma a su futuro.

CHRISTOPHER MCKNIGHT NICHOLS y DAVID MILNE (eds.),
Ideology in U.S. Foreign Relations. New Histories, Columbia
University Press, 2022, 520 pp.

La ideología impulsa la política exterior estadounidense de maneras visibles e invisibles. Las nociones racializadas de subjetividad y civilización subyacen a la revolución política de los colonizadores blancos del siglo XVIII; el neoconservadurismo, el neoliberalismo y el unilateralismo impulsaron a los Estados Unidos de la posguerra fría a desencadenar una catástrofe en

Oriente Medio. Las ideologías ordenan y explican el mundo, proyectan la ilusión de resultados controlables y a menudo explican el éxito y el fracaso. ¿Cómo se ve la historia de las relaciones exteriores de Estados Unidos de manera diferente cuando se mira a través de la lente de la ideología?

Este libro explora el panorama ideológico de las relaciones internacionales desde la época colonial hasta el presente. Los colaboradores examinan las ideologías desarrolladas para justificar –o resistir– el colonialismo de los colonos blancos y el imperialismo del libre comercio, y analizan el papel del nacionalismo en la política de inmigración. El libro revela nuevas perspectivas sobre el papel de las ideas en la intersección de la política exterior e interior de Estados Unidos. Muestra cómo los ideales codificados, como “civilización”, “libertad” y “democracia” legitimaron las intervenciones militares de Estados Unidos y permitieron a los líderes extranjeros convertir el poder estadounidense para su beneficio. El libro traza la lucha ideológica en torno a visiones opuestas de la democracia y del lugar de la democracia estadounidense en el mundo y en la historia. Destaca las fuentes que van más allá del ámbito de la historia diplomática tradicional, incluyendo actores no estatales y voces históricamente marginadas. Con la participación de los más destacados especialistas, así como de estrellas emergentes, este libro ofrece una declaración fundacional sobre la historia intelectual de la política exterior de Estados Unidos.

THOMAS W. ZEILER, *Capitalist Peace. A History of American Free-Trade Internationalism*, Oxford, University Press, 2022, 384 pp.

Sorprendentemente, las exportaciones e importaciones, los aranceles y las cuotas, y los déficits y superávits comerciales son fundamentales para las relaciones exteriores estadounidenses. Desde que Franklin D. Roosevelt asumió la presidencia durante la Gran Depresión, Estados Unidos ha vinculado el comercio a sus objetivos diplomáticos y de seguridad na-

cional a largo plazo. Washington DC consideraba que el libre comercio subrayaba su liderazgo internacional y era decisivo para la prosperidad global, para ganar guerras y la paz, y para dar forma al orden mundial internacionalista liberal. El libre comercio, en resumen, era la piedra angular de una ideología de “paz capitalista”.

Abarcando casi un siglo, *Capitalist Peace* ofrece la primera visión cronológica de la intersección entre el comercio y la diplomacia. Esta política se ha llevado a cabo frecuentemente a costa de los productores y trabajadores estadounidenses, cuyos intereses se sacrificaron para servir al propósito de la gran estrategia. No cabe duda de que los capitalistas buscaban un tipo particular de comercio mundial, que aprovechara el mercado a través del libre comercio. Esta política comercial liberal buscaba el bien común definido por las necesidades, los objetivos y los puntos fuertes del mundo capitalista y democrático. Los líderes creían que el libre comercio fomentaba la empresa privada, lo que, a su vez, promovía la prosperidad, la democracia, la seguridad y los subproductos que la acompañan, como el desarrollo, la cooperación, la integración y los derechos humanos. La paz capitalista consideraba que la liberalización era parte integrante de la cooperación entre naciones e incluso de la moralidad en los asuntos mundiales. Basándose en nuevas investigaciones de las bibliotecas presidenciales de Reagan, George H.W. Bush, Clinton y George W. Bush, así como en archivos de empresas e industrias y asociaciones cívicas, Thomas W. Zeiler narra esta historia desde el camino hacia la Segunda Guerra Mundial, pasando por la Guerra Fría, hasta el resurgimiento del proteccionismo de la era Trump y el presente.

El libro ofrece una nueva interpretación de la historia diplomática y muestra cómo el poder, los intereses y los valores de Estados Unidos se proyectaron en la arena internacional, incluso cuando el capitalismo trajo resultados positivos y negativos al orden global.

SCOTT M. MOORE, *China's Next Act. How Sustainability and Technology are Reshaping China's Rise and the World's Future*, Oxford, University Press, 2022, 320 pp.

Desde que China comenzó su ascenso a la categoría de gran potencia en la década de 1980, los observadores se han centrado en su creciente poder económico, militar y diplomático. Pero en los últimos años, los funcionarios, las empresas y las instituciones chinas han aumentado su visibilidad e influencia en todas las cuestiones mundiales importantes, desde el cambio climático y la inteligencia artificial hasta la biotecnología y la pandemia mundial de COVID-19. ¿Cómo han cambiado estas nuevas cuestiones la relación de China con el mundo? Y, lo que es más importante, ¿cómo podemos prepararnos para un futuro cada vez más marcado por China?

En *China's Next Act*, Scott M. Moore replantea el papel de China en el mundo, centrándose en la sostenibilidad y la tecnología. Moore argumenta que estos retos globales, cada vez más apremiantes y compartidos, están reconfigurando la economía y la política exterior de China y, en consecuencia, no pueden abordarse sin ella. Sin embargo, la sostenibilidad y la tecnología presentan oportunidades para intensificar la competencia económica, geopolítica e ideológica, una realidad que Beijing reconoce. Estados Unidos y otros países deben hacer lo mismo si quieren afrontar los retos ecológicos y tecnológicos en las próximas décadas. En algunas áreas, como el desarrollo de tecnologías limpias, la competencia puede ser buena para el planeta. Pero en otros, podría ser catastrófica: sólo la cooperación puede reducir los riesgos de la inteligencia artificial y otras nuevas tecnologías disruptivas.

En esta visión general, clara y accesible, Moore examina cómo países como Estados Unidos deben equilibrar la cooperación y la competencia con China en respuesta a los desafíos compartidos. Haciendo hincapié en las oportunidades y en las amenazas, Moore aborda no sólo los principales avances en materia de sostenibilidad y tecnología dentro de China, sino también sus implicaciones para los países, empresas y

otras organizaciones extranjeras. La influencia de China en la sostenibilidad y la tecnología es a la vez global y granular, y la propia China del siglo XXI se parece más a una red que a un Estado-nación. Con entrevistas originales y una mirada en profundidad a la política del gobierno chino, *China's Next Act* proporciona una ventana –especialmente equilibrada– a estas nuevas dimensiones del ascenso global de China.

MATIAS E. MARGULIS, *Shadow Negotiators. How UN Organizations Shape the Rules of World Trade for Food Security*, Stanford, University Press, 2023, 292 pp.

Negociadores en la sombra es el primer libro que demuestra que las organizaciones de las Naciones Unidas (ONU) han intervenido para influir en el discurso, la agenda y los resultados de la legislación comercial internacional en la Organización Mundial del Comercio (OMC). Aunque las organizaciones de la ONU carecen de un asiento en la mesa de negociaciones de la OMC, Matias E. Margulis sostiene que estas organizaciones han actuado como “negociadores en la sombra”, participando en acciones políticas destinadas a alterar la trayectoria y los resultados de las negociaciones comerciales multilaterales. Se basa en el análisis de una de las cuestiones más controvertidas de la política comercial mundial, la liberalización del comercio agrícola, para demostrar las intervenciones de cuatro organizaciones diferentes de las Naciones Unidas: la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), el Programa Mundial de Alimentos (PMA), la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH) y el Relator Especial sobre el Derecho a la Alimentación (SRRTF).

Al identificar varias estrategias de intervención novedosas utilizadas por los actores de la ONU para dar forma a las normas del comercio mundial, este libro muestra que las organizaciones de la ONU decidieron intervenir en la elaboración de leyes comerciales no por competencia con la OMC o por

resistencia ideológica a la liberalización del comercio, sino por la preocupación de que determinadas normas comerciales pudieran tener consecuencias negativas para la seguridad alimentaria mundial, un resultado que estas organizaciones consideraban que socavaba su propósito social de reducir el hambre en el mundo y proteger el derecho humano a la alimentación.

JAKOB FEINIG, *Moral Economies of Money. Politics and the Monetary Constitution of Society*, Stanford, University Press, 2022, 208 pp.

Durante gran parte de la historia de Estados Unidos, un gran número de personas afirmó que el dinero era un bien público y reivindicó el derecho a configurar las prácticas de creación de dinero. Si el conocimiento popular sobre la creación de dinero fue alguna vez ampliamente compartido, ¿cómo y por qué desapareció?

En esta nueva y astuta obra, Jakob Feinig muestra cómo cambió la relación entre los usuarios del dinero y los gobiernos emisores de dinero desde la Norteamérica colonial británica hasta los Estados Unidos de hoy, analizando cómo los movimientos populares remodelaron las instituciones de creación de dinero y cómo sus oponentes intentaron silenciarlos. También revela cómo la historia monetaria y política se desarrolla en la tensión entre las “economías morales del dinero” y el “silenciamiento monetario”. Al ofrecer una introducción a las prácticas de creación de dinero desde la época colonial, el libro permite a los lectores comprender por qué la mayoría de la gente está desconectada del conocimiento sobre la creación de dinero en la actualidad. Al mismo tiempo, el libro también permite a los lectores situar el protagonismo reciente de la teoría monetaria moderna (TMM) en un contexto histórico más amplio. Los historiadores del capitalismo, los sociólogos económicos y políticos, los teóricos sociales, los antropólogos del dinero y cualquier persona que busque entender el activismo monetario, encontrarán

que este libro ayuda a aclarar las posibilidades actuales a la luz de los procesos históricos.

YVES MÉNY, *Sur la légitimité. Croyance, obéissance, résistance*, Sciences Po Les Presses, 2022, 252 pp.

La legitimidad y su contrario, la ilegitimidad, son en realidad sólo instrumentos de conquista, conservación y contestación del poder. Basándose en el pensamiento de Max Weber, Yves Mény recuerda que esta noción multifacética y cambiante se basa sobre todo en una creencia, la de una justa dominación del dominante sobre los dominados.

La legitimidad está en el corazón de todos los regímenes políticos, sin excepción. En nombre de un dios, de una verdad, del pueblo, de la nación, todos buscan justificarse. Incluso las autocracias más sangrientas deben hacer creer que son necesarias. En cuanto a las democracias, hacen un uso extensivo y a menudo abusivo de esta noción, a juzgar por la frecuencia de los juicios de ilegitimidad y de las impugnaciones a la elección de las urnas.